



FRANQUEO  
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

FRANQUEO  
CONCERTADO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

DIRECTOR: D. CLAUDIO LUANCO

\*\*\*

ADMINISTRADOR: D. ETELVINO MENDEZ

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

SUSCRIPCIÓN	SE PUBLICA LOS DÍAS	Anuncios á precios convencionales
España un trimestre. . . . . ptas. 1'25	10, 20 y 30	No se devuelven
Extranjero » . . . . . » 2'50	DE CADA MES	originales aun cuando no se publiquen

## Felices Pascuas y entrada de año

Se las deseamos á todos los periódicos que con nosotros tienen establecido cambio, á todos nuestros suscriptores, corresponsales, colaboradores y á nuestros infatigables compañeros de redacción.

Al hacer nuestro decenario la relación, siquiera sea sucinta, de los hechos acaecidos durante el año, y que aunque la pluma se resista por tener que relatar actos que formarán inolvidable historia, principiando por el mes de Enero, que bien podemos llamar trágico, y que aun resuenan en nuestros oídos las voces de justa indignación con que el pueblo en masa, y todo este concejo, protestaba del acto vandálico que se quería cometer con él, pretendiendo asaltar el Ayuntamiento y constituyéndolo con unos infelices y desgraciados de que se valían los agonizantes y despechados caciques opresores durante más de treinta años de nuestro concejo, aun se reproducen en nuestra mente las figuras macabras y que por más de veinte días supo rechazar nuestra heroica actitud, vigilándolos noche y día, en cuyos actos ha confraternizado el bello sexo con tesón y decidida actitud, presentándose como espartanas, sin temores ni vacilaciones, á pesar de recorrer las calles parejas y parejas de guardias civiles, que favorecían los movimientos de los odiados caciques, no habiendo conseguido su objeto, hasta que con notoria alevosía los trajeron desde la Vega, foco

y morada de los caciques, como se conducen á los criminales, entre bayonetas.

Como era de esperar, bien poco ocuparon los puestos edilicios, porque los altos poderes no podían consentir tamaño ultraje, y los verdaderos concejales tomaron posesión, llevados en palmas por la muchedumbre, en la que se reflejaba la inmensa alegría que en sus semblantes se demostraba, olvidándose de los días y noches que habían pasado en continua exaltación, sin necesidad alguna de la protección de gente armada.

Se aproximaban las elecciones de diputados á Cortes, y seguros de que nuestro querido jefe, el Excelentísimo Sr. D. Vicente Oriente, no se presentaría candidato, por las muchas ocupaciones que le retienen en la República Cubana, ya se frotaban las manos de gusto todos los cacicuelos, que no se querían vencer de que la hora de su muerte estaba decretada y que jamás volverán á resurgir, á pesar de no haber aun liquidado las cuentas con el Ayuntamiento de la Vega, ni ajustado las que deben por la famosa suplantación de quintos, que tantos desgraciados ha hecho; pero no faltó un amigo entrañable de nuestro jefe que se presentase desinteresadamente á sustituirlo por esta sola vez, como repetía, subrayando las palabras, el ilustre tribuno D. Melquiades Alvarez.

De cómo fué recibido en este distrito, si no lo dijera bien claramente el haber salido por el artículo 29, lo dirían las entusiastas y delirantes muestras de











## El arte del llanto

El arte de reír es el arte de agradar; el de llorar es el arte de conmover. La mujer riendo, despierta en nosotros simpatía, interés, afecto á veces; la mujer llorando, nos mueve casi siempre á pasiones hondas.

Por eso la mujer que cuida con esmero de la educación de sus labios, acostumbándose desde niña á plegarlos á voluntad, cuida con mucho mayor interés de la educación de sus ojos, acostumbándose á humedecerlos á tiempo.

Casi todas las mujeres saben llorar á tiempo; son muchas las que no aciertan á reír oportunamente. ¿Qué se diría de una mujer que no llorase nunca? No; las lágrimas fluyen de los ojos femeninos tan naturalmente como el agua fluye del manantial.

De pena, de despecho, de celos, de ira, la mujer llora siempre con ternura, con delicadeza. Es difícil adivinar si la risa en los labios de una hermosa es verdadera ó falsa; pero es imposible saber si las lágrimas en ojos de una bella, son lágrimas sinceras.

¿Quién es capaz de penetrar más allá de los lindos ojos que el llanto empaña.

Las lágrimas velan las miradas, y si éstas son de desdén ó rencor, se dulcifican y se convierten en miradas de ternura y cariño. Una mujer llorando, parece siempre bella y ha de antojársenos siempre enamorada.

La fresca risa de una mujer hermosa suena en nuestros oídos con sonido de cascabeles y cae en nuestro corazón en cascada de oro; sus sollozos suenan en nuestra alma con inflexiones de ternura infinita y caen hasta el fondo de nuestro espíritu como un hilo de miel que dulcifica las amarguras de la vida. Son muy pocos los hombres que pueden resistir á una mujer que llora desdenes. Todo lo que una mujer no puede conseguir con su risa, lo consigue siempre con su llanto.

Dejémosle su risa para que traiga un poco de alegría á estas tristezas del vivir; dejémosle también su llanto para que vierta un poco de ternura en nuestros corazones, endurecidos en el diario batallar. Dejemos á la mujer que ría y llore; dejémosla tal cual es, porque seríamos incapaces de hacerla más perfecta.

M. V.

## LOS MAGOS

¡Córcholes!—se dijo Juanico, un arrapiezo de once años, moreno y pingagoso, con la mar de gracia y travessura en el semblante—¡á ver si los Magos se van á portar conmigo como estos años de atrás ¿Qué más tengo yo que Luisito el de la Torre? ¡Qué barbaridad de cosas le dejaron el año pasado! Y á mí, ni esto-dijo sonando la uña del pulgar contra los dientes—¡Aquello era un pasmo! Turron... peladillas... una pelota hermosa...

¡Y el caballo? El caballo valía por sí solo un dineral Y el melindroso de él, que todo se vuelve sustos y temores, no me dejó ponerle la pierna encima ni una sola vez. ¡Miren que peso yo, que casi me lleva el aire! ¡Ya me las pagará! Este año les salgo yo á los Magos y les digo: ¡eh, señores! un caballo para mí. Y me lo darán. De lo contrario les digo que no vienen en nombre de Dios. Porque para Dios no hay ni ricos ni pobres. ¡Verdaderamente que deben ser unos potentados esos Magos! Más ricos, con seguridad, que el señor de la Torre, el padre de Luis. ¡Ese también es un tío que fuma en pipa; ¡Miren que poseer, á lo que dice mi madre, toda esta tierra que abarca la vista, y aún de las montañas para allá! Y las montañas también. Descontadas las que tiene don Andrés y algunas del tío Segundo, el de la Cortiña de Abajo, todas las demás son suyas. Como que cobra no se cuántas cestadas de pesos de renta y miles y miles de hanegas de trigo. Allí está el granero; apuesto lo que se quiera, ¡y que ya salieron carros de grano por aquella puerta!, á que está todavía lleno... quizá más de la mitad. ¡Después dice Luisito que él come pan blanco todo el año! ¡Ya pudiera no comerlo! Pero son mucho más ricos que su padre los Magos. ¡Esos tendrán sabe Dios cuánto! ¿El padre de Luis? ¡Buena vá! Un roñoso que no suelta un céntimo, aunque le muerda un perro la mano. Yo ya, ni que mi madre me apalee, le pido nunca limosna. ¡Qué los Magos! ¡Ah! Esos son reyes. Pues no es nada, aunque no sea sinó una vez al año, venirse por toda la tierra, que ya tiene pueblos y pueblos, con niños y niños, y dejarles á todos dulces y juguetes, y á muchos, á veces, á dos y tres cosas. ¡El caballo de Luis del año pasado era tan mono! Pues á mí, se han de fastidiar; me tienen que dejar por todos los años que no me permitieron ni olfatearlos. ¡Deben oler á dulce desde tan lejos! ¡Ya nos veremos la cara!

Aquí llegaba Juanico con su soliloquio, mientras trasladaba al estómago, por vía de almuerzo, un mendrugo, ya bien endurecido, de borona, cuando cruzó á su lado, de paso para la escuela, otro mocosuelo, menos desarrapado, aunque no más blanco de piel ni más aseado de cara.

¿Almuerzas, Juanico?—le preguntó.

—Sí, Manolo—le respondió—Estoy viendo si puedo con este corrusco que me parte los dientes. Mañana pienso hincarlos en buenos dulces que me dejarán los Magos. Alguna vez he de conocer yo la mano de esos señores.

—¿Nunca te dejaron nada?

—¡Jamás, chico. Qué quieres; oí cien veces á mi madre que cuando el chubasco coge en descampado cala hasta los huesos. Y nosotros, como elle también dice, vivimos al raso como las estrellas. aunque sin luz. Ya ves, me desayuno con esta corteza, que Dios sabe los días que estuvieron endureciéndola. ¡Buen alimento para calentar las tripas una mañana como ésta, eh?



¡Se muere uno de frío, tú!

—Y eso que tú te llevarás en el cuerpo unas sopitas bien calientes. Nosotros... No hay mayor pobreza, Manolo; yo almuerzo esto, pues mi madre se queda sin catar bocado. Los magos, te digo, que tienen que portarse conmigo de otra manera. Yo soy un muchacho como vosotros.

—Es que tú no les pondrás nada?

—Pues ¿qué hay que ponerles?

—¡Otra! La gorra... un zapato...

—¿Y quien me dió á mí gorra ni zapatos? ¿No ves que ando, por lo menos, descubierto y descalzo?

¡Por eso digo!

—Mira, todo tiene arreglo: me prestas tú uno de tus zapatos.

—¡Sí; ya voy!

—¡Córcholes! ¡Te los comeré! Pues una de las madreñas, ¿O tampoco quieres?

—Las mías las traigo en los pies. Te prestaré una de mi abuelo, que con estos frios se mantiene en cama.

—Mejor, que también lleva más.

Al anoecer, ya de retirada, entraba Juanico en su choza con una gran madreña, herrada y todo, entre las manos. Su madre, al verlo, se quedó admirada y le preguntó:

—¿Qué traes ahí, arrastrado?

—Vea, madre, no se incomode—le contestó entre temeroso y risueño—Es la madreña del tío Pascual, que me prestó su nieto Manolo para ponérsela á los Magos y que me dejen algo á mí. ¿No vé que nunca me dejan nada? Y es que no tengo nada que ponerles para que echen.

—Tampoco de esta vez te van á dejar nada, hijo—le replicó la madre, limpiándose los ojos, al mismo tiempo que instintivamente se palpaba la faltriquera, encontrándola, como de ordinario, vacía.

—¿Por qué? ¿Porque es una madreña? Soy un pobre.

—No es por eso. No es tuya y ellos lo conocen.

No convenció á Juanico esta observación de su madre y puso la madreña, según la recomendara Manolo, á la parte de afuera de la ventana. Después se acostó, deseoso de que amaneciese presto. Al otro día, no bien rompió el alba, corrió á buscar la madreña, la cogió y... ¡estaba vacía! Repentinamente la alegría de su semblante se transformó en desaliento y pesadumbre honda, gruesas lágrimas cayeron de sus ojos dentro de la madreña, y mientras recordaba las palabras de su madre, murmuraban sus labios estas otras: ¡Qué desgracia es ser pobre!

Niños ricos, los que al despertar el día de Reyes en vuestro mullido lecho, os encontrais con vuestros zapatitos colmados de juguetes y golosinas, antes de comer éstas, pensad en los niños pobres.

M.

## Los periodistas

Los periodistas son soldados que por necesidad y deber están diariamente con el arma al brazo.

Si los ofendéis y les hacéis mal, perded cuidado, que el rato que menos lo pensáis os indisponen ante el público y os ponen en ridículo ante la sociedad entera.

El periodista es león y zorro, sabe y se mantiene con la majestad del rey de las selvas; husmea tranquilamente para mirar el terreno que pisa cuando lo cree conveniente.

La prensa es un tribunal ante el que tiembla la era moderna.

El periódico vale hoy más que los ejércitos de Napoleón el Grande; la pluma, ayudada por la circulación que le da el periodista, es el arma terrible de nuestro siglo.

Reid de los cañones y de los ejércitos y andad con precaución con los hombres que manejan una pluma en la prensa.

Ellos son corteses hasta lo más, pero no olvidan una ofensa recibida.

Observan por donde quiera que pasan, y el día que resbaléis en algo, os dan el golpe y os matan moralmente.

¡Oh, mundo, guardáos de los periodistas!

El cerebro de los periodistas es un crisol en perpétua ebullición, en donde se funden ideas y doctrinas y brotan pensamientos, segundo por segundo, olvidándose el atleta del siglo XIX de sí mismo, por pensar en el bienestar de la humanidad, y nada más que en el progreso de la humanidad.

*Emilio Castelar.*

## DEL PARTIDO

### TAPIA

Llegó de Madrid nuestro querido amigo y correligionario D. Ramón Casariego, á quien hemos tenido sumo gusto en saludar.

Para Buenos Aires, salió el día 28 del que cursa nuestro amigazo D. Amador Fernández, acompañado de su esposa D.<sup>a</sup> Isabel Fernández, é hijos Ibilda-Licia y Nelida-Elsa.

Les deseamos un feliz viaje.

Falleció en la inmediata aldea de Serantes, nuestro correligionario y amigo D. Manuel García.

Acompañamos á su familia en el sentimiento que sobre ellos pesa.

En esta villa falleció la niña Julia Fraile, hija de nuestro amigo D. Mauricio Fraile.

Damos nuestro pésame á éste, lo mismo que á su esposa D.<sup>a</sup> Julia López, y demás familia.



## BOAL

### ¿MIEDO Ó PRUDENCIA?

El domingo 20 del corriente, apareció en esta villa una pareja del puesto de Navia, que por error venía con motivo de elecciones que suponían se celebraban aquí. Este error fué lo suficiente para que los *valerosos* mauristas brillaran por su ausencia en todas partes. Parece ser que un chusco quiso probar si efectivamente ese género de politicastos de sacristía tendrían el valor de que siempre alardearon hasta hace poco tiempo, y vertió la especie de que la pareja venía á las órdenes de un señor delegado del Gobernador. Bastó esto para que los *valientes* se largaran sin que se supiera de ellos y que los concejales reformistas estuvieran esperando en el Ayuntamiento desde las diez de la mañana á los conservadores, para celebrar la sesión ordinaria, hasta bien entrada la tarde, sin que haya aparecido más que uno de ellos.

El caso es muy gracioso y prueba que los supuestos valientes no son tal cosa ni mucho menos, más que cuando tienen la espalda bien guardada para cometer alcaldadas á diestro y siniestro.

Se les puede aplicar aquí aquel refrán cierto, como casi todos: «No las hagas, no las temas.»

\* \* \*

El 20 del corriente hemos tenido el placer de saludar al industrial gijonés, distinguido correligionario y batallador concejal de aquella villa, D. Cesáreo Aramburo.

\* \* \*

Llegaron á pasar las Navidades con su estimada familia, los competentes maestros de Luarca y Villao-drid, D. José y D. Pedro Martínez Guerra.

\* \* \*

Regresaron de su excursión de Gijón y Oviedo, nuestros estimados amigos D. Cesáreo Infanzón y don Eduardo Blanco Infanzón.

\* \* \*

El largo temporal de lluvias, nieves y frío crudo que veníamos sufriendo con la misma santa paciencia que á los conservadores, va cesando un poco. Si no nos engaña, podremos disfrutar algunos días de relativa buena temperatura, permitiendo á los labradores sembrar los cereales que el mal tiempo les había impedido hacer.

*Pancho Porongos.*

\*\*\*

«El Franco»

### TARDES MUNICIPALES

En la tarde del domingo 6 del corriente, tuvo lugar como de costumbre la sesión ordinaria, á la cual asistieron todos los concejales de la mayoría, dejando de hacerlo los de la minoría, sin exponer causa alguna por la no asistencia al acto, al cual tienen el ineludible deber de concurrir.

Muchos son los comentarios á que se hacen

acreedores los dignos compañeros de minoría con su reprobable conducta de la no asistencia á las sesiones, dejando hace meses incumplidos los deberes que impone el cargo.

Pregunto yo: qué satisfacciones pueden dar á sus amigos los electores, que con sus sufragios los elevaron al cargo que ilegalmente no cumplen? ¿Esa incalificable abstención, á qué obedece? El retraimiento de las personas que ejercen cargos públicos, habla muy poco en su favor, aparte de que tampoco no es político, ni mucho menos, como los aludidos no deben desconocer.

La sesión á que me refiero era de trascendencia, puesto que en la misma se trató del proyecto de presupuesto que ha de regir el próximo año de 1915 y á cuyo acto no debiera faltar ni un sólo miembro de la Corporación, para discutir allí, capítulo por capítulo, y aprobar ó desaprobar dicho proyecto y confeccionar éste dentro de la más estricta equidad y justicia, como así se hizo por la mayoría, esclava del cumplimiento de su deber.

Debieran nuestros compañeros concurrir con alguna frecuencia, puesto que ya principia á iniciarse la higiene, ya se limpiaron y desaparecieron la mayor parte de los insectos y microbios que constituían parte del adorno del salón de sesiones, aunque por tal medida se quiso denunciar al actual y culto Secretario.

Casi se adivina la ausencia de la casa del pueblo de nuestros contrarios; y una de las causas, entre otras de más ó menos importancia, debió ser el no prosperar la apelación ante el ministerio del ramo, de la toma de posesión del actual Ayuntamiento, alegando que no se hiciera con arreglo á la ley y que con tal motivo los acuerdos tomados por la Corporación eran nulos y de ningun valor; ya sabemos que hay derecho al pataleo y con tal motivo el ministro desestimó la pretensión de los que no la fundaran con la solidez debida.

*Claro.*

Por este medio se llama la atención de la Guardia civil del puesto de La Caridad, para que indaguen el autor ó autores de los daños causados en estos días en los montes poblados de pinos y otros árboles, ocasionados por el fuego, aprovechando los malhechores el viento reinante en estos días. Es un verdadero desastre lo que en estas comarcas ocurre y los grandes perjuicios causados á mansalva de las autoridades y Guardia civil. Persigan á los culpables de tanto mal, y castígueseles sin contemplación.

\*\*\*

### De Piantón

La fiesta de San Esteban, celebrada el 26 del corriente en este pueblo, estuvo muy animada, gracias al buen tiempo que reinó durante todo el día y la noche siguiente.

A las diez y media de la mañana se celebró solemne función religiosa y procesión, soltándose buen número de gruesos palenques que confeccionó el acreditado pirotécnico de San Juan de Moldes, Sr. Rodríguez. Por la tarde se celebró animado paseo, amenizado por una sección de la música de Castropol, que ejecutó bonitos bailables, y por la renombrada gaita de Vega de Ribadeo, durante el cual se soltaron muchos voladores y un magnífico globo de colosales dimensiones, que magestuosamente se elevó entre las aclamaciones de la numerosa concurrencia.



Por la noche se celebró una animada verbena, que estuvo muy concurrida, asistiendo la banda y gaita. Recibieron muchos plácemes la comisión de festejos, compuesta de animosos jóvenes, entre los que se encontraba nuestro amigo Aquilino Ríos, porque con poco dinero consiguieron que dichas fiestas fuesen muy lucidas. Hasta otro año.

Hace unos días se inauguró una magnífica fuente con abundante agua, construida á expensas de los hijos de este pueblo y de la Vega residentes en Buenos Aires.

## DE LA DECENA

El 20 del corriente ha llegado á este su pueblo natal, después de haber pasado unos días en Santander y Bilbao, el ilustrado catedrático de la Facultad de Ciencias de Oviedo, nuestro estimado amigo D. José María Vijande y Luanco, con objeto de pasar el resto de las vacaciones al lado de su familia, al que damos la más afectuosa bienvenida.

En atento besalamano hemos recibido una invitación, que agradecemos, del presidente de la «Tertulia de Recreo» de Vega de Ribadeo, D. Gumersindo Lastra, con objeto de asistir á la velada que se celebró el día 25 del actual en dicha Sociedad, por cuya atención le damos las más expresivas gracias.

Hace unos días se encuentra en ésta, en donde pasará, como en años anteriores, una larga temporada, al lado de nuestro querido é ilustrado párroco D. Juan Cordero, su señor padre D. Donato, al que damos nuestra más cordial bienvenida.

El día 27 del actual regresó de ésta para Cangas de Tineo, el Juez especial D. Cesar Camargo, que permaneció varios días entre nosotros con motivo de una causa para la que había sido nombrado.

Hemos recibido de Oviedo, de nuestro amigo don Juan Triviño, un atento besalamano en que se nos ofrece como subinspector provincial de Odontología, para cuyo cargo ha sido nombrado el 14 del corriente, atención que le agradecemos, dándole nuestra afectuosa enhorabuena por tan distinguido nombramiento.

En la parroquia de Barres se celebró el 26 del corriente, con la animación de años anteriores, la fiesta de San Esteban.

A tomar posesión del Juzgado de Castro Urdiales, para donde ha sido trasladado, marchó hace pocos días el Juez que fué de éste, D. Felipe Arín. Que haga el camino felizmente.

Nuestro amigo particular D. Angel Durtif, farmacéutico de esta villa, fué nombrado Juez municipal suplente de este concejo.

Le felicitamos cordialmente.

Ascendió á magistrado de la Audiencia provincial de Huesca, nuestro amigo y paisano D. Manuel Murias Méndez.

Reciba nuestra afectuosa enhorabuena.

El 27 del corriente llegó á este su pueblo natal, á pasar como en años anteriores unos días al lado de su señora madre y hermanos, nuestro distinguido amigo el ilustrado y virtuoso Canónigo-Bibliotecario de la S. I. Catedral de Mondoñedo, el Doctor D. Marcelino G. González, al que damos nuestra afectuosa bienvenida.

Las elecciones municipales celebradas el domingo último en el concejo de Vega de Ribadeo, se celebraron en medio del mayor orden y tranquilidad, sin los incidentes que el domingo antes no les dieran á los Villamil otro resultado que el menguado y deslucido de suspenderlas.

El último domingo reflexionaron, y debieron decirse ¿á qué patentizar más nuestra derrota?, pues se decidieron por ser juiciosos, y aunque á título, si quieren, de concesión, supieron dejar completamente libre el campo á sus contrarios, sus verdaderos señores.

¡Muy bien está la sensatez!

El 29 del corriente hemos tenido el gusto de saludar en esta á nuestro amigo D. Julio Villamil, dueño de la empresa de automóviles «Castropol», que va en un maguífico auto á recorrer algunas poblaciones de Galicia.

En la Coruña las autoridades realizan preparativos para recibir á los españoles repatriados que llegarán á bordo del trasatlántico «Alfonso XII», procedentes de Veracruz.

Según los radiogramas enviados por el capitán del buque, los repatriados son 131 y vienen en malísimo estado pecunario.

Se les socorrerá con los fondos recaudados al principio de la guerra europea, enviándoles á sus pueblos.

## Nosa terra

Este hermoso poemita en diez cánticos, donde nuestro paisano D. Marcelino García González, Canónigo de la I. C. de Mondoñedo, al narrarnos las tiernas alegrías y amarguras de Gabriel y Matilde reproduce con exactitud encantadora la vida íntima y noble de nuestra querida villa de Castropol, se halla de venta en nuestra Redacción al insignificante precio de sesenta céntimos.



## REMEDIO INFALIBLE

Para curar la ANEMIA, palidez y demacración de las jóvenes en el período de desarrollo, flujos, malas digestiones, menstruación difícil y cuantas enfermedades sean producidas por falta de robustez y pobreza de la sangre, son infalibles las PÍLDORAS Á LA HEMOGLOBINA DE I. PORTAL,

Su autor ofrece 2000 pesetas á quien demuestre que un solo enfermo de anemia dejó de curarse tomando estas píldoras, de las que lleva vendidas más de 40.000 cajas.

De venta en las boticas á 1,50 pesetas caja, con instrucción para usarlas.

Depósito en Castropol, boticas de Sanjurjo y de Durrif. En Navia, botica de Campoamor. En Tapia, Botica de Fraile. En Vega de Ribadeo, Boticas de Vega y M. Fernández.

Compañía de "ASURANCES GENERALES"  
CONTRA INCENDIOS

Reaseguradora de LA POLAR

ESTABLECIDA EN ESPAÑA

CON ARREGLO Á LA VIGENTE LEGISLACIÓN

Fundada en París el año 1819

Capital social (completamente desembolsado), Fcos. 2.000.000  
Reservas, REALIZABLES EN EL ACTO . . . » 25.530.000

Esta poderosa Compañía es la más rica entre todas las españolas y francesas que se dedican á este ramo de seguros, y tiene justamente acreditados su buen concepto y la preferencia que el público le dispensa, así como perfectamente demostrado su intachable proceder durante los 89 AÑOS que lleva de existencia.

Representante en los partidos judiciales de Ribadeo y Castropol

D. Antonio Pérez Martínez

Paz, 2.—RIBADEO

## Enfermedades de la matriz

MÉDICO LÓPEZ GARCÍA

Elijanse los lunes y jueves de 11 á 2  
RIBADEO—Figueirúa, 60.

## LA AMERICA

COMERCIO DE NOVEDADES

SASTRERIA, CAMISERIA

12, San Roque, 12—RIBADEO

## VILLAR Y COMPAÑIA

SAN JUAN.—Puerto Rico

SOCIOS DIRECTORES

D. Carlos Conde y D. Eduardo Villar

Comerciantes al por mayor. Comisionistas en general.

Almacenistas con existencias constantes de provisiones de todas clases y procedencias.

Preferente atención á las consignaciones, contando esta firma con todas las mayores facilidades para pronta venta de todo producto y dentro de las condiciones más favorables de mercado.

Agentes generales en esta Isla de las Compañías de vapores.

RED D LINE con servicio quincena entre Nueva York Puerto Rico y puertos de Venezuela.

Agentes generales de la LINEA HERRERA con servicio entre puertos de esta Isla de Santo Domingo y los de Cuba.

Idem idem de la NORTON LINE con servicio entre los puertos de Buenos Aires, Montevideo, esta Isla y los de Cuba

Representantes generales de la Compañía de Aseguros GUARDIAN ASSURANCE C.º D.º, de Londres, contra incendios.

Idem idem de la DEUTSCHER LLOYD, Berlín, seguros marítimos.

Importación y exportación de todo producto nacional y extranjero.

